

La gestion communautaire des ressources pastorales au Ferlo sénégalais : l'expérience du projet d'appui à l'élevage

Malick Faye

Projet d'Appui à l'Elevage (PAPEL), 37, Avenue Pasteur / BP 67 Dakar, Sénégal

RESUME

Situé en zone semi-aride, au nord Sénégal, le Ferlo est une zone à vocation essentiellement pastorale. Les pasteurs peuls constituent les groupes dominants et développaient des stratégies d'exploitation adaptées car reposant sur la mobilité des hommes et du bétail. Les parcours étaient autrefois gérés sous le régime coutumier, avec le système des "houroums" qui étaient articulés aux fractions ethniques et lignages. Avec les réformes intervenues dans la gestion du foncier et des ressources naturelles entre les années 1950 et 1970, on a assisté à une perte de contrôle des pasteurs sur l'espace. Du coup, les stratégies individuelles d'exploitation des parcours se sont mises en place, ce qui n'est pas de nature à favoriser une bonne gestion de ceux-ci, encore moins à faire face aux évolutions agraires qui ont cours dans la zone.

Le Projet d'Appui à l'Elevage (PAPEL) initié en 1993, développe avec les populations une approche de gestion communautaire des ressources pastorales autour des aires de desserte des forages. Cette approche, bâtie sous le modèle "unité pastorale", vise à restaurer la communauté d'intérêts entre les usagers, à les organiser et à les responsabiliser dans la gestion des ressources. Etant participative, elle part d'un diagnostic partagé de l'état des ressources et de leur gestion avec les populations, ainsi que l'identification des problèmes. Un processus participatif de planification locale de la gestion des ressources est ensuite conduit avec les communautés, les organisations pastorales et les collectivités locales intéressées. Le projet appuie les initiatives locales par la réalisation d'aménagements pastoraux, l'animation, le suivi des ressources pastorales et la formation. Ainsi, la sécurisation foncière pastorale est amorcée et la gestion des ressources pastorales s'améliore.

Mots clés: unité pastorale, plan de gestion, codes locaux, Sénégal

ABSTRACT

Located in the semi-arid zone of northern Senegal, the "Ferlo" is a mainly pastoral zone. Fulani pastoralists are the dominant group and they have developed and adapted exploitation strategies based on the mobility of people and cattle. Rangelands were formerly managed under a traditional regime, the "houroums" system, which was organised along ethnic and hereditary lines. With the reforms of land tenure and natural resource management initiated between 1950 and 1970, the pastoralists lost control over their lands. At a stroke, individual rangeland management strategies were installed, which are not likely to favour good management of these rangelands and even less to deal with the agrarian revolution occurring in the zone.

The "Project d'Appui à l'Elevage" (PAPEL) initiated in 1993, encourages community-based management of pastoral resources around bore holes. This approach, built on the "pastoral unit", aims at restoring the mutual interest between the users, at organizing them and at taking responsibility for resource management. Being participative, it starts with a joint diagnostic of the state of the resources and of their management, as well as the identification of problems. A participative process of resource management planning is then entered into with the pastoral organisations and other interested local communities. The project supports

these local initiatives by initiating and promoting institutions within the pastoral community by monitoring pastoral resources and through education. As a result, the process of securing pastoral tenure is initiated and the management of pastoral resources is improved.

Key words: *pastoral unit, management scheme, local codes, Senegal*